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PLENÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO PARACATU 1 

ATA DA 2ª REUNIÃO ORDINÁRIA, REALIZADA EM 07 DE MARÇO DE 2015. 2 

Aos 07 dias do mês de abril de 2015, às 09h00min reuniu-se a plenária do Comitê da 3 

Bacia Hidrográfica do Rio Paracatu, na sede da AMNOR situada na Rua da 4 

Contagem n° 1680 – Paracatuzinho em Paracatu-MG. Compareceram os seguintes 5 

conselheiros titulares e suplentes: - Poder Público Estadual: Álvaro de Moura 6 

Goulart (EMATER-MG), Carlos Aparecido Damasceno Gomes (IMA), Vivaldo Martins 7 

(DER), Neivaldo Luiz Monteiro (IEF), Romis Nogueira Menezes (PMMG), e Mauro 8 

Ianhez (SEAPA), e Robson Rodrigues dos Santos (IGAM); Representantes Poder 9 

Público Municipal: Josué Lamounier da Silva (Prefeitura Municipal de Brasilândia de 10 

Minas), Juarez de Melo (Prefeitura Municipal de Unaí), Alexandre Stehling dos Santos 11 

(Prefeitura Municipal de Vazante), Igor Pimentel (Prefeitura Municipal de Paracatu); 12 

Representantes de Usuários: Marcelo Rodrigues Oliveira (FIEMG), Fernando 13 

Medeiros de Castro (COPASA), Marcos do Amaral Morais – titular (IBRAM), Adaiane 14 

Pereira (BEVAP), Osvaldo Batista de Souza (Sindicato dos Produtores Rurais de João 15 

Pinheiro e Brasilândia de Minas), Dalmi Veloso (Sindicato dos Produtores Rurais de 16 

Paracatu), José Eustáquio Leal (Associação de Apoio aos Produtores Entre Ribeiros), 17 

Adson Ribeiro (Associação do São Pedro), José Maria Couto Lacerda- suplente 18 

(Condomínio dos Irrigantes Entre Ribeiros), José Américo Carniel (Associação dos 19 

Produtores da Região do Novo Mundo), Luís Otávio Teixeira Noronha - titular 20 

(Condomínio dos Irrigantes Entre Ribeiros); Representantes da Sociedade Civil: 21 

José Eduardo Trevisan Morais (ADESP), Ivonete Antunes Ferreira (AMNOR), Rodolfo 22 

Ramos Caldeira (FINOM), Afonso de Jesus Silveira Andrade (ASPROM RIO DA 23 

PRATA) e Antônio Eustáquio Vieira (MOVER). Estiveram também presentes os 24 

convidados: Jeane Sabrina Maia (IGAM), Edmar Eufrásio Araújo, Cristiano Erig, 25 

Domingos Santana, Norton C.Komagome, Beatriz de Paula e  Jose Arcanjo Marques. 26 

Assuntos em Pauta: 1) EXECUÇÃO DO HINO NACIONAL: Os participantes se 27 

posicionaram e ouviram a execução do Hino Nacional. (2) ABERTURA: O presidente 28 

Osvaldo Batista de Souza declarou aberta a 2ª reunião ordinária da Plenária do 29 

CBH-Paracatu 2015, agradecendo a presença de todos. Seguindo o ponto de pauta. 30 
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3) Conferência de quorum: O Secretário Antonio Eustáquio fez a conferência de 31 

quorum, verificou que havia “quorum” para a realização da assembleia. 4) 32 

JUSTIFICATIVA DE AUSÊNCIAS: Antônio Eustáquio faz a referência sobre 33 

justificativa do senhor Vanderlito Nunes de Souza (Prefeitura Municipal de 34 

Bonfinópolis de Minas) onde atesta que não poderá comparecer devido agenda 35 

assumida anteriormente. O Sr. Antônio Eustáquio relata que sua falta está 36 

neutralizada em razão de seu titular estar presente. Os motivos foram explanados e 37 

aceitos pela plenária. 5) CORRESPODÊNCIAS ENVIADAS E RECEBIDAS: Antônio 38 

Eustáquio faz a leitura da convocação XXXVIII Reunião do Fórum Mineiro de 39 

Comitês que acontecerá nos dias 14 e 15 de abril de 2015 em Uberaba-MG, onde ele 40 

estará presente e ressalta que irá com recurso pessoal, pois ainda não foi liberada a 41 

segunda parcela do convênio. Relata o oficio enviado para o IGAM informando sobre 42 

a perda de representatividade de algumas entidades que não cumpriram o regimento 43 

interno e pede indicação de novas entidades para preencher as cadeiras em vacância 44 

e ressalta um oficio enviado ao Governador Fernando Pimentel quando ainda era 45 

candidato ao cargo, cobrando agenda para que pudéssemos apresentar os trabalhos 46 

do comitê, onde o governador assinou um termo se comprometendo a nos atender 47 

quando assumisse o cargo o senhor Antônio Eustáquio fala que ainda não 48 

obtivemos retorno e chama a atenção para que seja cobrada esta pendência. 49 

6) COMUNICADO DOS CONSELHEIROS: Neivaldo Luis Monteiro relata que 50 

recebeu um email do chefe regional do IEF sobre a perda de representatividade no 51 

CBH, reconhece a falha por não ter apresentado as justificativas das faltas nas 52 

ultimas reuniões e solicita que seja reconsiderado devido ao fato de que no período 53 

das faltas o mesmo se encontrava de férias e de licença médica. Antônio Eustáquio 54 

apresenta um oficio da Prefeitura Municipal de Paracatu justificando as faltas do seu 55 

representante nas reuniões do comitê solicitando reconsideração sobre a perda de 56 

cadeira. As justificativas foram explanadas e aceitas na plenária. José Américo 57 

menciona que ele, Orecio Arapuco e Julius Ayala foram eleitos para inspetoria do 58 

CREA em Unaí e comunica que junto com o professor Silvio Jacomini vão continuar 59 

com o diagnóstico de ZAP nas bacias hidrográficas dos rios Urucuia e São Marcos. 60 

José Maria informa denúncia feita por uma senhora na região da chapada, que o 61 

Parque Estadual esta sendo usado para embarque de gados roubados onde está 62 

causando preocupação para aquela região. O presidente Osvaldo Batista certifica 63 

que a denúncia esta encaminhada e que o IEF como parte deste conselho deverá 64 

tomar conhecimento e assumir as devidas providencias. Robson Rodrigues 65 
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apresenta a Jeane, analista ambiental e nova responsável pelo apoio aos comitês 66 

junto ao IGAM. Romis Nogueira comunica que o Rotary Clube de Cristalina 67 

juntamente com a Policia Militar de Minas, a guarda Nacional de Brasília e a Policia 68 

de Meio Ambiente realizaram a soltura de duzentos mil alevinos no Rio São Marcos e 69 

salienta que tem que repovoar para não acabar. Afonso de Jesus relata que 70 

participou, por solicitação do nosso presidente, de uma reunião promovida pela 71 

FAEMG em Patos de Minas no Sindicato dos Produtores rurais, com a presença das 72 

seguintes autoridades: Presidentes dos CBHs: Paranaíba, Alto Paranaíba, Araguari e 73 

Urucuia, o Coordenador  do Ministério Publico  da Bacia do Paranaíba e 74 

representantes da Empresa de Consultoria Ambiental Sustentação.Onde esteve 75 

presentes os seguintes membros do comitê: Afonso, José Americo, Adson Ribeiro, 76 

Dalmi Veloso (Sindicato dos Produtores Rurais Paracatu) e Adaiane (BEVAP). 77 

A FAEMG apresentou um amplo relatório a respeito da produção Agropecuária 78 

(Agronegócio) no Estado e na União e da importante participação do setor nos 79 

Comitês, foi anunciado o Decreto 46733 que institui força-tarefa com finalidade de 80 

diagnosticar, analisar, e propor alterações no funcionamento do Sistema Estadual de 81 

Meio Ambiente e Recursos Hídricos - SISEMA. Afonso menciona que foi feita uma 82 

apresentação da Empresa de Consultoria Ambiental e Sustentação, através de seus 83 

Diretores, o seus objetivos, com abordagens da legislação ambiental e dos recursos 84 

hídricos do Estado e União e da necessidade da capacitação dos conselheiros e de 85 

um acompanhamento nas reuniões do CBH Paracatu, dando um suporte técnico e 86 

jurídico para o setor da Agropecuária. A FAEMG mencionou que a Empresa seria 87 

contratada para dar todo apoio ao segmento. 88 

O presidente Osvaldo Batista conta que esteve em uma reunião em companhia dos 89 

presidentes de CBH’S, para assinatura do documento Pacto pelas Águas de Minas, 90 

pelo governador de Minas Fernando Pimentel onde o mesmo não esteve presente, 91 

participando o vice-governador Antonio Andrade. O documento é uma copia da 92 

minuta elaborada no Palácio do governador onde contempla varias reivindicações dos 93 

comitês, tendo em vista que hoje os comitês têm suas ações paralisadas quando 94 

dependem de recurso de repasse dos fundos do Fhidro ou de convênios onde estão 95 

todos ate o momento paralisados. O presidente relata ainda que participou de uma 96 

audiência publica na assembleia legislativa onde foi criada uma comissão para 97 

avaliação da crise hídrica de Minas, acredita que esta ação vem ajudar a fortalecer a 98 

necessidade de uma boa gestão dos recursos hídricos. Luis Otavio Teixeira 99 

Noronha apresenta o novo presidente da associação do condomínio dos irrigantes 100 

Entre Ribeiros, o senhor Norton Chochiro Komagome. Ivonete Antunes informa que 101 

esta acontecendo em Brasília o encontro dos municípios sobre o desenvolvimento 102 
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sustentável. Informou ainda que foi entregue ao vice-governador na assembleia da 103 

AMNOR um documento com as demandas prioritárias do Noroeste e que uma delas 104 

foi a construção da ponte do Rio São Francisco que liga Pintópolis ao município de 105 

São Francisco, dentre outras questões, manutenção de estradas e um olhar em 106 

relação à escassez hídrica.  Antônio Eustáquio disponibiliza o inventario que foi feito 107 

na sede do CBH-Paracatu com relação de todos os bens materiais que possui o CBH-108 

Paracatu. Destaca a ação da Policia Militar sobre o peixamento no Rio São Marcos e 109 

sugere que toda atividade ligada aos recursos hídricos deveria ser comunicada ao 110 

comitê de bacia hidrográfica que é um dos órgãos gestor das bacias. Recorda que foi 111 

constituída uma comissão para elaborar uma minuta de proposta de pacto das águas 112 

da bacia do Rio Paracatu para ser encaminhado ao governo e que lamentavelmente 113 

esta proposta esta parada. O senhor presidente Osvaldo Batista solicita que esta 114 

comissão termine o documento para ser apresentado junto ao governo e reforça que 115 

esta seja uma forma de cobrar ao governo o compromisso dele. 116 

7) APROVAÇÃO DA ATA DA ASSEMBLEIA ORDINÁRIA DE 03/02/2015. Osvaldo 117 

Batista relata como ficou decidido na ultima reunião a ata só seria aprovada, pois foi 118 

encaminhada via e-mail para todos os conselheiros assim fazerem suas alterações. A 119 

ata foi aprovada pela plenária. 120 

8) APRESENTAÇÃO DO PROJETO DE RECUPERAÇÃO E PRESERVAÇÃO DE 121 

SUB-BACIAS HIDROGRAFICAS NO NOROESTE DE MINAS: Álvaro de Moura 122 

Goulart, coordenador Regional da Emater Minas Gerais e conselheiro do CBH-123 

Paracatu, faz a apresentação de um vídeo onde chama a atenção para a escassez 124 

hídrica no São Francisco e relata que a diminuição de água não afeta só o meio 125 

ambiente, mas á vida econômica e social de cidades no norte de minas. Portanto há 126 

importância em criar projetos para preservação destas bacias. Ele relata que o projeto 127 

pretende revitalizar 178 sub-bacias hidrográficas do Rio São Francisco onde inclui a 128 

recuperação  e preservação dessas áreas. O projeto, que prevê a construção de 129 

terraços, bacias de captação de água de enxurradas, recuperação de estradas 130 

vicinais e cercamento de nascentes e matas ciliares. A proposta inicial do projeto é 131 
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que cada município recupere pelo menos dez bacias. 9) PROPOSTA DE PARCERIA 132 

ENTRE EMATER MG/CBH PARACATU/CTPP-PROGRAMA PRODUTOR DE 133 

ÁGUAS: José Arcanjo Marques, gerente regional da Emater MG apresenta o 134 

trabalho da Emater em que o tema principal é o desenvolvimento sustentável, onde 135 

entre as ações produtivas tem a questão ambiental. Relata que o trabalho feito tem 136 

alicerces dentre eles a organização social fortalecida e a participação da comunidade 137 

onde é fundamental a construção coletiva. Ele explana como se daria esta parceria da 138 

Emater/CBHs, que seria pela forma de convenio ou outra modalidade onde possa 139 

formalizar esta parceria. Relata que tem uma equipe multidisciplinar da área social, 140 

ambiental e administrativa que acredita possuir condição de fazer este trabalho 141 

juntamente com os comitês. Anuncia que será realizado um workshop para a 142 

divulgação deste trabalho de revitalização das bacias, onde será uma oportunidade 143 

para apresentar o projeto para a comunidade, e uma forma de arrecadar recursos e 144 

legitima-lo. Ele ressalta que esta proposta tem que ter o envolvimento de agricultores, 145 

lideranças rurais, cooperativas, comitês, prefeitos e secretários, e que para da certo 146 

tem que haver um envolvimento coletivo. Convida os CBHs para uma reunião que 147 

ainda acontecerá com data não definida, mas que será uma oportunidade de 148 

apresentação da proposta e aprofundamento da discussão. 149 

10) APROVAÇÃO DA DELIBERAÇÃO NORMATIVA PARA MUDANÇA DE 150 

REGIMENTO INTERNO: Osvaldo Batista apresenta a minuta de deliberação 151 

normativa a ser aprovada, que legitima as propostas que foram elaboradas pela CTIL, 152 

aprovadas neste conselho e remetidas ao IGAM onde foi verificada sua legalidade. 153 

Antônio Eustáquio faz a leitura da deliberação normativa sobre a mudança do 154 

regimento interno que foi aprovada pela plenária. 11) DISCURSÃO DA OUTORGA 155 

SAZONAL DA KINROSS: Adson Ribeiro explana que não colocou em discussão a 156 

outorga sazonal da Kinross no sentido de levantar polêmica, mas no sentido técnico 157 

em função do que foi vivido este ano em relação à escassez hídrica, ao baixo nível 158 

dos cursos de água e a impossibilidade de atender a todos usos múltiplos. Relata que 159 

em 2010 foi apresentada pela Kinross a ideia de se captar mais água no período das 160 

chuvas e bem menos no período da estiagem, para atender suas necessidades, 161 
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estabelecendo que esta captação sazonal fosse de uma determinada data até outra. 162 

Na época, ele sugeriu que esta captação sazonal deveria ser realizada com base na 163 

vazão do rio e não em datas, pois no período de escassez como ficaria esta outorga? 164 

Porém, a outorga sazonal foi liberada com base em datas. Ele ressalta que como este 165 

ano faltou água nesta região trouxe a plenária esta discussão. Sugere que seja feita 166 

uma reunião para rediscutir esta outorga, baseando na outorga sazonal em vazão do 167 

curso de água, de modo a atender todos usos múltiplos, que ninguém ficasse 168 

prejudicado. Marcos Morais relatou que a outorga da Kinross é legitima e que 169 

inclusive considera a manutenção da vazão residual durante as captações, assim 170 

como em qualquer outorga do estado. Não se opôs a discutir o assunto na CTOC, 171 

pois assim seriam discutidas questões meramente técnicas. Adson Ribeiro 172 

argumenta que entende a questão da Q710 (vazão residual), mas que ela não atende 173 

os usos múltiplos.  Osvaldo Batista sugere que a CTOC deverá discutir o assunto e 174 

apresentar um parecer a este conselho. 12) APRESENTAÇÃO DO RELATORIO DA 175 

COMISSÃO DE AVALIAÇÃO DO CONVÊNIO IGAM-MOVER. 176 

Ivonete Antunes relata que foi feita uma reunião com a comissão do convênio, 177 

formada por Eduardo Trevisan, João Batista dos Santos – Contador da AMNOR, 178 

Ivonete Antunes Ferreira, convidados: Ranielle para apreciar e acompanhar a gestão 179 

do convênio IGAM/MOVER/CBH Paracatu no que tange a prestação de contas. Nesta 180 

reunião o Assessor Contábil do Convênio Edinon Silva apresentou planilhas da 181 

relação de pagamentos do convênio com gastos e pagos, com recursos da 1ª parcela 182 

do convênio cujo valor de R$ 90.197,85. Valor total do convênio: R$ 215.797,85. A 183 

segunda R$ 62.500,00 e a terceira R$ 62.500,00. Após a prestação de contas da 1ª 184 

parcela ao IGAM, será repassada a 2ª e após prestação de contas desta, será 185 

repassada a terceira. Em seguida a Secretária Adjunta de Finanças informou que a 186 

prestação de contas no que tange a documentação, notas e informações com 187 

pequenas sugestões estão correta tendo em vista a prática do Edinon - Assessor 188 

contábil do convenio, com convênios. Solicitou ainda prestação se contas dos 189 

contratos de trabalho conforme convênio, quais os cargos que compõe o comitê, 190 

horários de trabalho e desde quando os cargos foram preenchidos. Foi informada 191 
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ainda que os contratados pelo convênio para o comitê são: um Auxiliar Administrativo 192 

(Marcos Guimarães), um Técnico Ambiental (Ranielle que trabalhou por quatro 193 

meses, sendo dispensada porque estava recebendo também como Secretária do 194 

CBH pela Adesp, recursos dos parceiros do CBH, sendo substituída por Amanda 195 

apenas como Técnico ambiental), Assessoria de Comunicação (Rita Ribeiro), 196 

Assessoria contábil (Edinon) e a estagiária (Micaelle graduanda em Administração), 197 

sendo substituída por Mircea (graduanda em Engenharia Ambiental). Solicita ainda 198 

sobre o porquê os prestadores de serviço do convênio não tem um horário de trabalho 199 

integral na sede do comitê municípios. Sugere um quadro de horários na sede e no 200 

site. E sugere ainda a dedicação do Técnico Ambiental focar os trabalhos de 201 

elaboração de projetos e apoio aos municípios, dedicar a área ambiental tendo em 202 

vista que os recursos de convênio são interrompidos e focar área hidroambiental que 203 

é um propósito do comitê e este tendo sede, telefone e internet, tem suporte. O nosso 204 

presidente Osvaldo Batista esclarece que por uma exigência legal nossa equipe é 205 

composta por micro empreendedores individuais onde não tem a responsabilidade de 206 

se trabalhar em tempo integral na sede do comitê.  Relata que em relação à Técnica 207 

Ambiental Amanda, como consta no contrato ela faz no comitê o papel de secretaria, 208 

pois não há uma disponibilidade de recurso para mantê-la fora da sede e ressalva que 209 

esta aberta aos conselheiros qualquer manifestação sobre o assunto para seus 210 

devidos esclarecimentos. Ele evidencia que o comitê esta com eventos programados 211 

sem possibilidades de ser executados devido à segunda parcela do convenio ainda 212 

não ter sido liberada. Anuncia que acontecerá o Fórum mineiro onde não poderá este 213 

estar presente, mas que indica o vice-presidente Afonso Andrade a comparecer. O 214 

presidente relata que o governo está disposto á investir um pouco mais nas 215 

resoluções dos programas hidro ambientais. 13) ASSUNTOS GERAIS: José 216 

Eduardo Trevisan cumprimenta o Álvaro da Emater pelo projeto e a brilhante 217 

apresentação.  Ressalva que a partir de uma reunião promovida pelo Brasília Country 218 

Clube abriu-se uma discussão em prol da conservação do Rio Paracatu, e que foi 219 

criada uma comissão de um grupo de instituições que fazem parte do comitê onde 220 

estão buscando realizar o projeto de revitalização das bacias que compõe o rio 221 
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Paracatu com o apoio do BBC e do CBH-Paracatu. Relata que será feito uma 222 

mobilização para convocar os proprietários rurais que estão inseridos nesta bacia e 223 

motiva-los a participar do projeto. José Maria alega que a participação do CBH-224 

Paracatu é fundamental para este projeto, onde na historia do CBH nunca um grupo 225 

tão grande de parceiros, inclusive o SEBRAE houve tamanho interesse a respeito de 226 

um projeto. O presidente esclarece que o CBH-Paracatu é um conselho com a função 227 

principal de estimular projetos como este, e que o comitê não tem personalidade 228 

jurídica para promover projetos. Ainda explana que o comitê é uma entidade 229 

apoiadora não promotora, esta é a constituição legal do comitê. Álvaro de Moura 230 

convida a todos para comparecer à reunião da CTPP (Câmara Técnica de Planos e 231 

Projetos), ainda nesta mesma tarde, quando será discutido o projeto produtor de 232 

águas e outros temas. 233 

15) ENCERRAMENTO: Não havendo outros assuntos a serem tratados, o Presidente 234 

Osvaldo Batista declarou encerrada a sessão às 13h: 05m, da qual foi lavrada a ata. 235 

 236 

 237 


